
3月3日“注册生死线”，联赛规则变了又变

4月启动，恢复主客场
用一句话概

括 7 日上午中国
足球“香河峰会”
的“新”内容，就是
2023赛季的中超
中甲，取消了U23
球员政策。

不过，对那些
至今仍未完全解
决欠薪问题的俱
乐部来讲，“3月3
日”这个提交新赛
季准入材料的最
后期限看似遥远，
但无论中国足协
还是中足联筹备
组，这次看上去应
该都不会再给他
们“带病上路”的
机会了，用相关人
士在谈到今年各
级联赛规模问题
时的话说，就是

“中超、中甲、中乙
的参赛球队数量
均将‘视准入情况
待定’”。
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对于虹口足球场，很多申花球迷对
记忆，依然停留在2019年12月对山东泰
山队那场足协杯决赛的一刻。

“去年（2022年）12月6日那天，我特
意跟朋友去了一趟虹口足球场，那是我
去年第二次去，第一次是6月份，也就是
上海疫情封控解禁之后，当时有传闻是
中超联赛要恢复主客场，我就想着去虹
口看一看。”球迷小周想要看一场申花队
比赛的心愿，这距离他上一次进入球场
为申花队加油助威，已经过去了三年多
的时间。

不出意外的话，小周和他的一群“申
花小伙伴”现场看球的愿望，今年4月中
旬就能够实现了——7日上午，2023职
业联赛俱乐部负责人会议暨中超、中甲、
中乙俱乐部老总峰会在河北香河国家队
足球训练基地召开，中足联正式宣布，从
2023年开始，恢复中超和中甲联赛的主
客场赛制——真正属于球迷的中超联
赛，回来了。

“说不清现在是一种什么样的感受。”
2022赛季中超联赛开始前，重庆两江竞

技足球俱乐部发布公告，决定
退出职业足球联赛并且解散
球队，当时不得已去了一支中
甲球队踢球的原重庆队主力
队员在谈到之前和队友苦盼
了两年却没能等到的主场比
赛时，多少有些唏嘘，“我跟原
来的队友也都聊过，如果2021
年能正常打（主客场）比赛的
话，也许球队的情况就不会那
么差；如果有更多球迷支持的
话，也许我们（重庆两江竞技）
队最后就不用解散了。”

同样唏嘘的，还有曾经在
青岛队效力过的一位球员，由
于疫情的影响，他和一起从中
甲冲入中超的青岛队队友踢

了两个赛季的赛会制，还没来得及在真正
的主场亮个相，青岛队便从中超被打回到
了中甲。“有青岛的朋友跟我开玩笑说，你
真的踢过中超吗？我怎么从来没有在青
岛看过你们比赛！”

在经历过2022赛季下半赛季的尝试
之后，中超联赛已经具备了全面恢复主客
场制的条件。按照中足联筹备组在7日
会议上的通报，新赛季中超联赛计划于4
月中旬拉开战幕，新赛季中甲联赛将于4
月中下旬开打，中乙联赛则在4中下旬至
5月初揭幕。不出意外的话，包括足协杯
赛事在内，所有比赛应该在2023年底之
前全部完成，应该不会再出现2022赛季
足协杯决赛延期到2023年1月的情况。

对小周和其他申花球迷而言，接下
来要“担心”的，或许是2023赛季中超联
赛在哪里看的问题了，毕竟在久事集团
接手成为申花队的投资方之后，此前一
直空置的八万人（上海体育场）作为申
花队新主场的概率大增，而过去这么些
年当中，申花球迷已经习惯了到虹口足
球场看自己主队的比赛，所以按照小周
的说法，申花队在2023赛季最好能使用

“双主场”，也就是把比赛分别放在虹口
足球场和八万人两个体育场，“这样既
照顾到了申花球迷的习惯和情结，也考
虑到了投资方的感受，一举两得。”

7日的足协会议上，不止一家中超中
甲俱乐部向中国足协和中足联筹备组就
双主场的问题进行咨询，但是并没有得
到明确的答复，毕竟在新赛季准入审查
工作完成之前，很多方面都存在着变
数。对于外界关注的职业足球俱乐部异
地搬迁的问题，中足联筹备组也明确表
示，从2023赛季开始，在符合相关条件
的情况下，接受中甲、中乙俱乐部提交变
更注册会员协会的申请，但必须满足中
国足协相关条件才能获批，而且异地搬
迁政策暂不涉及中超球队。

一个月的时间，说少不少，说多不
多。

“从中国足协和中足联给我们的
反馈来看，今年肯定是要动真格了，过
去那种开问题车上路的情况，应该不
会再有了。”7日下午，一位来自北方
某中超俱乐部的官员在谈到当天的

“香河会议”中新赛季准入审查方面的
内容时，直言“早就应该这样了”。“对
我们来讲，每年都会按照要求完成准
入审查，但是看到那些明明有问题但
依然还是能踢中超中甲的情况，多少
会觉得有些不太公平，如果之前各方
面把关能更严格一点的话，也许现在
的很多问题就不会出现了。”

从2月10日到3月20日，更确切
地说，是到各级职业联赛新赛季准入
系统关闭的3月3日，最后将近一个
月的时间，对那些依然存在欠薪或者
其他问题的中超球队来讲，生或者死，
可谓是在一线之间。按照计划，中足
联将于两天之后也就是2月10日，正
式发布《2023中国足球协会职业俱乐
部准入规程》，各级俱乐部须于2月13
日完成由中国足协和中足联组织的准
入培训并且正式提交2023赛季的各
项准入材料。2月20日，将进行第一
批俱乐部已支付（所有欠薪）初审结果
公示，公示期为期七天。

考虑到中超联赛将在 4 月中旬
开打，为了给中足联留出足够的审核
以及公示时间，规程规定，3月3日为
各俱乐部提交准入材料最终的截止
日期，而全部的准入工作将在3月20
日完成，届时赛事主办方将公布

2023赛季各级联赛的准入名单。也
就是说，如果有俱乐部没能在3月3
日之前提交准入资料，意味着将自动
放弃新赛季的中超、中甲或中乙联赛
的参赛资格。与此同时，中足联在与
各俱乐部沟通时也明确指出，想要通
过新赛季准入审核，除了要清偿欠
薪，俱乐部还必须在完成准入手续前
支付全部拖欠的违纪罚金，否则同样
无法通过审核。

从目前的情况来看，上海申花和
广州城等俱乐部正处于股改的关键时
间，而广州队以及河北队等上赛季从
中超降入中乙的球队的前景暂时并不
明朗。尽管中国足协和中足联再一次
给各级职业足球俱乐部留出了“缓冲
期”，但是对任何一支想要出现在
2023赛季职业足球联赛赛场上的球
队来讲，接下来这不到一个月的时间
里，他们都必须要跟时间赛跑了。

此外，中国足协和中足联筹备组
正在探讨异地迁移的可能性，而且大
概率重新允许异地迁移。即中甲、中
乙的俱乐部或允许异地搬迁，中超却
还要守着本地化原则不变，但该政策
虽然对中甲和中乙开放，但也会设置
相对严格的条件。这也预示着，这一
在之前本意为了俱乐部长久稳定、健
康良性发展而制定的规则在目前转
变成了“先活着再求发展”，是中国职
业足球冰河期的无奈之举，但也因此
引来外界对于中性名、股权改革等现
行规则“是否会因为俱乐部经营环境
和情况的变化而再度被颠覆、开倒车”
的讨论。

““流浪足球流浪足球””再获解绑再获解绑

“如果年轻球员要靠这样的‘保护
’才能获得上场机会，我不觉得他们能
踢出来。”六年之前，当中国足协将“Ｕ
23球员政策”当作一项新政隆重推出
的时候，一位经历过甲A和中超职业
联赛洗礼的原国脚老将随即做出了自
己的判断：“你如果把这个年龄段定在
19、20或者21岁，我还能理解，要是一
名球员到了23岁都踢不上比赛，还有
培养的意义和必要吗？”

事实上，在过去的六年时间里，曾
经被寄予厚望的U23球员政策，确实
变成了“食之无味、弃之可惜”的鸡肋，
尤其是在刚刚执行的第一个赛季，很
多“必须首发出场”的适龄球员连球还
没碰到就被替换下场。尽管中国足协
随后做出调整，从2019赛季开始，要
求整场比赛必须确保始终有一名适龄
球员在场上比赛，但绝大多数球队都
把U23球员放到了左右两个边前卫这
种看上去似乎不是那么重要的位置
上，这也直接导致后来出任国少队主
教练的杨晨在全国范围内选才的时
候，愣是在中卫、后腰和中锋等位置上
找不到心仪的人选，原因很简单，因为
这些位置上的队员即便进了职业队，
也很难获得比赛机会，没人愿意踢了。

7日上午的会议中，中足联筹备组
正式宣布，从2023赛季开始，中超联赛
取消U23球员始终在场的要求，这也就
意味着，执行了六个赛季的U23球员政
策正式“寿终正寝”。与此同时，中足

联对于中超各队提出明确要求，那就
是在一线队中需报名五名以上U21球
员，而且必须在本俱乐部注册四年以
上，但并未对U21球员的出场做出硬性
规定。相比中超，中甲联赛报名U21球
员同样为至少五名，本俱乐部注册四
年以上，但必须确保至少有一名U21在
场上参加比赛，中乙联赛则比中甲多
了“本区域球员五名”的要求。

2023赛季，中超联赛取消了预备
队建制，每家俱乐部的组队由以往的

“一支一线队+一支预备队，同时下设
U19、U17、U15、U14、U13五级梯队”调整
为“一支一线队，下设U21、U19、U17、
U15、U14和U13六级梯队”，中甲和中
乙分别设五级、四级梯队。

从2024赛季开始，各中超俱乐部
必须参加U21联赛，并将此作为准入
条件之一，中甲、中乙俱乐部鼓励参加
U21联赛。2023年U21联赛优胜队将
升级至2024年中乙联赛，并以俱乐部
B队形式参赛。俱乐部B队（U21联赛
升级后）参加中乙联赛的报名球员应
以U23球员为主要人员，超龄球员报
名不得超过四名，每场比赛同时上场
的超龄球员不得超过三名（U23球员、
超龄球员的具体年龄规定参照相应竞
赛规程）。俱乐部B队报名球员、替补
席工作人员不得同时代表该俱乐部一
线队参加相应联赛或足协杯赛，但在
注册窗口期可在一线队补报名，同时
失去当赛季中乙联赛参赛资格。

政策作古政策作古 联赛启动联赛启动此前，有自媒体撰
文，题为《罕见！陈戌
源自评 9分背后三大
动机：疑似临别宣言，
自救避免被查》，说中
国足协主席陈戌源接
受采访时给自己上任
后的工作打了9分。

中国足协昨天发
声明称：近日，有网络
自媒体发表消息称中
国足协主席接受有关
媒体采访。经证实，
中国足协主席陈戌源
近期未接受过任何采
访，相关报道内容为
虚假信息。
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